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羊城晚报：这几年来，您很
少在公众视野中露面，是什么
契机让您决定来到《再次见到
你》呢？

庞中华：最近这十来年我常
在美国传播中国的书法。美国
有好多大学掀起了学习中文的
热潮，我就到那儿办班去了。现
在我回国担任了国家开放大学
的特聘教授，又要在祖国大地上
传播汉字的书写文化啦。教学
事务推进的过程中，得到媒体的
关注。我也很开心《再次见到
你》能让我们见面。

羊城晚报：能 分 享 您 的 第
一本书《谈谈学写钢笔字》的故
事吗？

庞中华：那是天津人民美术
出版社1980年出版的。出版之
前，我经过了十多年的投稿退
回。因为当时我在深山里当地
质队员，出版社不相信一个地质
队员能写一本写字的书。没有
想到书出版后非常畅销，一年里
多次加印，好多媒体发文章、做
专访支持我。当时我的第一个
感受是“我要补课，我要充电”，

于是加倍读书临帖。
那时有大学邀请我去演讲，

我吓得直跳，因为我在山里待了
快 20 年了，感觉自己都不会说
话了。于是我就在自己的小屋
子里演练了两天，匆匆走上了演
讲之路。我演讲的第一所大学
是河南大学，反响特别好，场场
爆满。后来我去了很多学校演
讲，一场比一场人多，大家学硬
笔书法的热潮来了。

羊城晚报：有人开玩笑说您
是中国几代中小学生的“噩梦”，
请问您怎么看？

庞中华：我是从深圳电视台
的朋友那第一次听到这种说
法。第一次见面他就说：“庞老
师，我小时候好恨你呀。我爸爸
每天让我写1500个字的庞中华
钢笔字体。”

我想说，这种痛苦教学法是
不对的。我们要让孩子们快乐
学习，比如我会让小朋友一天写
五个字，写好了他再增加到 50
个字。几十年来，我给自己定位
就是个书法教师，我不想成为孩
子们的噩梦啊！

早年的 007 系列电影由
一场又一场的独立冒险组成，
但克雷格出演邦德之后，007
系列风格变得更趋统一。

2006 年，《007：大战皇家
赌场》里克雷格首次饰演邦
德，讲述了邦德如何成为一名
00 号特工的经历；2008 年，
《007：大破量子危机》叙述了
后续的故事发展；2012 年，
《007：大破天幕杀机》通过插
叙的形式展现了邦德早年的
重要经历。如今，《007：无暇
赴死》承接2015年《007：幽灵
党》的结局，讲述了邦德和玛
德琳（蕾雅·赛杜饰）驾豪车远
走高飞后的故事。

影片以邦德和玛德琳的
蜜月旅程开篇，然而一场意外
打破了一切。故事紧接着来

到五年后，邦德独自一人在牙
买加过着平静的退隐生活，
直到中情局旧友费利克斯前
来寻求帮助，他们需要营救
一名被绑架的科学家，这个
任务将邦德带上了一场追踪
神秘反派的危险之旅，而他
和玛德琳之间的情感也将迎
来最终归宿。

《007：无 暇 赴 死》与 克
雷 格 领 衔 的 四 部 前 作 环 环
相扣，以秘密、背叛与信任
为 主 题 推 动 剧 情 发 展 。

“《007：无暇赴死》需要给这
个 精 彩 的 故 事 画 上 完 美 的
句号，需要串联起前作所埋
下的条条暗线。”克雷格说，

“我认为我们成功实现了这
些目标，并且为整个故事打
造了一个圆满的结局。”

故事承接前作，结局惊心动魄

随着邦德重出江湖，观众将看到很多熟悉的面
孔：爱人玛德琳、好搭档Q、冷面上司M、好兄弟费利
克斯、宿敌布鲁夫尔德……一众与邦德有着千丝万
缕联系的经典角色悉数回归，勾起观众回忆。

与此同时，邦德也将迎来新搭档和新敌人：在邦
德隐退的五年间，全新的 00号特工诺米应运而生，
她锐气逼人，初次见面就与邦德针锋相对；古巴特工
帕洛玛外貌出众、活力四射，而且训练有素，身穿长
裙高跟鞋却依旧身手不凡；残暴的新反派萨芬，邦德
近年来的一众敌人都与他有着千丝万缕的关系，玛
德琳的过往也与他密不可分……

《007：无暇赴死》中的女性角色尤为令人印象深
刻。“我一直希望能深挖女性角色，虽然我不知道我
们是否每次都能成功。”站在克雷格的角度，搭档的
塑造对整部电影都很重要，“我始终认为，如果一个
角色不够有趣，就不该出现在影片中。如果没法给
优秀的女演员一个好角色，那让她来参演电影是没
有意义的。但愿我们这次有成功提升这些角色的深
度，因为女性角色越出彩，电影就越精彩。”

【谈角色】

曾经出字帖，如今开网课

庞中华：我把非议当动力
羊城晚报记者 艾修煜

他是无数80后、90后的青春记忆，毕竟谁没有被父
母逼着练过几本庞中华字帖？日常生活中，就连路上偶遇
的孩子都会冲着他大喊：“庞中华爷爷，您少出点字帖
吧！”

如今，庞中华的字帖仍在市面上售卖。同时，受邀成
为国家开放大学特聘教授的他，也开始学习网络直播，通
过年轻人喜闻乐见的方式传递书法文化。

10月 19日，曾经家喻户晓但一度淡出公众视野的庞
中华，现身湖南卫视刘昕团队打造的《再次见到你》。节
目中，年过古稀的庞中华活力满满地阐述着自己的“快乐
书法”哲学。对于“中国硬笔书法家”这个头衔，庞中华笑
着说，他给自己的定位是书法教师。

羊城晚报：您平时练字的时
候会用字帖吗？

庞中华：会用。练字是一
种快乐的享受，我觉得朋友们
都可以体验体验。我有时候练
习颜真卿、王羲之的字，有一
段时间练习张旭的草书。我的
学习是把“学”和“用”结合在
一块儿的。

羊城晚报：数字化趋势下，
越来越多人惯于用手机、电脑交
流，真正用笔写字的情况越来越
少 ，不 少 成 年 人 时 常“ 提 笔 忘
字”。您怎么看这种情况？

庞中华：确实，现在很多时
候都“无纸化”了。我看报道中
说，有的小学连黑板都没有了。
这确实让我感到比较痛心。但
也有很多人看到了继承发扬传
统文化的重要性，大家学习书法
的形势和热情还是不错的，这也
是市面上能见到那么多字帖的
原因。

羊城晚报：您开网课教广大
网友练字的想法是从哪里来的？

庞中华：我现在是国家开放
大学的特聘教授，我们的计划就
是通过线上和线下的教学，走遍
中国，给观众和朋友们演讲示
范，推广书法文化。鲁迅先生说
过，艺术的出路是为大众服务。
所以我觉得书法教育就是要为
广大的青少年朋友、为中国书法
爱好者服务。我想把这几十年
积累的知识都传递给大家，就像
当年借助中央电视台的力量一
样，现在我要通过网络把知识传
递出去。

羊城晚报：尽管受到了广泛
认可，但始终也有人对您的书法
作品表示不认同，您怎么看待围
绕您的争议？

庞中华：百花齐放，合理竞
争。善意的批评我会接受，恶意
的攻击我会一笑了之，我要用成
绩来回答他。其实我从年轻的
时候就经常受到非议，我把这当
做很好的动力，不断敦促自己进
步，所以几十年来才能够一直走
下去。

不当孩子们的“噩梦”

借网络进行书法教育
邦德作为特工无疑是能力卓绝

的，总能巧妙化解各种险境。但在
克雷格看来，邦德并非完人，他的成
功总伴随着失败的阴影。“邦德是一
位形象非常立体的英雄，观众见证
了他一路的成长，也看到了这一切
背后的代价。他爱过，也失去过。
他失去了曾经的爱人韦斯帕，失去
了曾经的上司M，所有人都能一眼
看穿他的伤痕累累。”

“他是一头独狼，但慢慢学会
了让他人走进自己的内心。”克雷
格说，“他曾把韦斯帕视作此生挚
爱，但两人最后惨烈的结局让他
不愿意再相信任何人，他厌倦了
身边的每一个人最终都会因他而
死。所以，他选择独来独往。但
回顾伊安·弗莱明的原著，我觉得
邦德心里一直有个有血有肉的人

在蠢蠢欲动，而我有机会去展现
他作为那个人的内心情感。我不
认为这改变了詹姆斯·邦德的人
设，我所做的只是慢慢地把他有
感情、有爱的方面展现出来。”

对于这个更感性的邦德，克
雷格感到欣慰：“从《007：大战皇
家赌场》开始，我就是以这种方式
诠释着这个角色，这也是我们拍
摄时的切入点。和大多数人一
样，邦德也会受到情感的影响。
詹姆斯·邦德能打败邪恶、壮硕的
反派，但他也会被爱触动。而在
《007：无暇赴死》中，他将有机会
真正有所收获。我很高兴我们选
择了这样的创作方向。”

距离克雷格第一次扮演邦德
已经过去15年，他不禁感叹：“拍
《007：大战皇家赌场》时我什么都

不懂，只是跟着制作团队的步伐
往前走。从我个人的角度和身为
演员的角度，每部 007 电影我都
有进步。我试着随着自己在生活
中的变化，也去同步地改变这个
角色。我希望看到他的衰老，他
或许变得更睿智，或许不再那么
头脑发热，或许能三思而后行
……虽然他还是会先斩后奏，但
我想尽可能多地把我本人融入到
这个角色中，努力让他成为一个
真实的人，让他与我一起成长。”

如果有机会和邦德对话，想对
他说什么？克雷格笑着说：“我猜
我会想尽办法躲着他。我认为他
不会是我想要结交的人，因为他一
出现就会有麻烦。我不知道我想
对他说什么，我倒是好奇他想对我
说什么，但我也不知道会是什么。”

“当我停下脚步，回想我们在
过去五部电影中的表现，我不禁
热泪盈眶。它贯穿了我 15 年的
人生。”克雷格如此总结出演007
系列的感受。

“我觉得现在是时候道别了。”
克雷格说，“告别邦德当然会有不
舍，因为他是我生命中一个重要的
角色，我是经过深思熟虑的，不是
草率地出演了这个角色，也曾经付
出了大量时间来思考如何扮演
他。而与他道别时，我不得不考虑
更多，与人们进行探讨，试着去感
受他。但我很高兴能向前看，我觉
得我已经尽我所能地演绎了这个

角色。”
克雷格坦言，《007：无暇赴

死》达到了他的预期，“它着重描
述了邦德与他人的关系，以及这
些关系如何影响到他，进而改变
和指引他的人生旅程。这部作
品直面了他与反派及共事之人
之间的纷繁关系，而最重要的主
题则是爱与信任，你再找不到比
它们更重要的东西了”。

有趣的是，克雷格常常被问
到一个问题：有没有顺走片场的
道具作纪念品？他笑着说：“我觉
得大家肯定以为我把片场的道具
都顺回家了，在我离开片场之前，

得接受搜身检查才行，哈哈！我
确实留了一样东西作为纪念，是
拍《007：大战皇家赌场》时戴过的
手表，非常漂亮，在镜头中出现
过，表上面还沾有拍摄时留下的
红泥，我会永远珍藏它。”

尽管当下年轻人的观影习
惯、品位发生了很多改变，但克雷
格对《007：无暇赴死》仍然充满信
心：“它有着贯穿故事线的强烈情
感，我觉得年轻人可以理解和体
会到。它也是一部应该结伴去电
影院看的电影，我不认为电影适
合在手机上、平板电脑上欣赏，电
影院里的体验是无可比拟的。”

绝命追击中跃下高桥，摩
天大楼外垂直空降，枪林弹雨
里极速飙车，新型战机旋转升
空，流畅打斗硬核肉搏……

“把邦德扔到一个不可能完成
的困境”是影片导演福永的创
作初衷，《007：无暇赴死》的
动作场面也被提升到一个全
新高度。

曾在《007：幽灵党》结尾
载着邦德和玛德琳远走高飞
的 经 典 跑 车 阿 斯 顿·马 丁
DB5，一路轰鸣到《007：无暇
赴死》，拉开了邦德回归的序
幕。两部电影借由这辆意义
非凡的跑车实现无缝衔接。

“电影一开始就是飞车追逐
戏，再次开上 DB5，感觉棒极
了。”克雷格感叹，“故事中，它
在《007：大破天幕杀机》后进
行了一场大修，随即在《007：
幽灵党》中大显身手，如今更
是调试到最佳状态，甚至还加
装了一波新增配置，可以满足
邦德的一切要求和操作。”

制作团队一共用了 9 辆

车才完成开场飞车戏的拍
摄。诸如上下车等近景画面
使用的是制片公司所拥有的
DB5 原 车 ，它 还 曾 出 现 在
《007 之黄金眼》《007 之明日
帝国》《007：大破天幕杀机》
和《007：幽灵党》中。所有的
特技镜头则由特别定制的 8
辆 DB5 复刻版完成，其中两
辆装载了地雷抛散器和机关
枪，还有两辆车配置了控制
板，以便特效驾驶员能够坐
在车顶上操控汽车。

看动作戏让人肾上腺素飙
升，拍动作戏感觉如何？“有时
会非常沉闷。”克雷格的回答让
人有些意外。他解释道，因为
时间可能会被拉得很长，比如
刚拍完一场爆炸戏或枪战戏，
需要一个小时重新置景，演员
就得坐在旁边候场，再拍30秒
的混乱场面后再继续等：“我们
会尽可能地拍出真实感，尽可
能地由我亲自上阵，无法亲力
亲为时，会有一群出色的替身
演员帮我展现出飒爽英姿。”

动作惊险刺激，拍摄过程很闷
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有不舍有伤感，
但是时候道别了

昨日，007系列电影第25部《007：
无暇赴死》在北京环球度假区举办了首
映礼。这是丹尼尔·克雷格第五次扮演
詹姆斯·邦德，也是他最后一次执行
“007任务”。首映礼前，克雷格通过视
频连线接受了羊城晚报等媒体记者的
圆桌采访。他坦言，虽然对告别007系
列感到不舍，但《007：无暇赴死》呈现
的效果让他非常满意：“我们希望通过
《007：无暇赴死》给故事画上句点，并
串联起所有的暗线。我觉得我们成功
了，我对此感到无比骄傲。”

据悉，《007：无暇赴死》将于 10月
29日在中国内地正式上映。片中，Q、
M、玛德琳等观众熟悉的角色悉数回归，
全新的00号特工、古巴神秘女特工等女
性角色大放异彩。最后一次扮演邦德的
克雷格也是倾尽全力，披挂上阵，力战系
列最狠反派萨芬，从贯穿全片的阴谋谍
战中拯救世界。

最后一次出演007系列电影，“詹姆斯·邦德”
丹尼尔·克雷格分享心情：

展现感性一面，同角色共成长

【谈剧情】
熟悉面孔回归，女性角色出彩

【谈邦德】

【谈007系列】
告别会有不舍，留手表做纪念

邦德与冷面上司 M（左） 邦德与爱人玛德琳（左）
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自始至终强调“快乐书法”

庞中华为武汉战疫创作庞中华学习“主播手势”


